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改改革革红红利利消消失失，，跑跑的的不不仅仅是是华华为为
经济发达地区制造业和地产业的矛盾显性化

位于深圳的华为总部。 资料片

“问君能有几多愁，
恰似华为向东流。”近
日，一篇名为《不要让华
为跑了》的文章广为流
传。文章称，深圳华为技
术有限公司要搬离深
圳、迁往东莞。这让华为
总部所在地深圳龙岗区
很是不安。为留住华为，
龙岗区公开表示“以华
为的合理诉求为导向，
相关部门联动，及时解
决问题”。5月22日，华为
对媒体回应称，该公司
从未有计划将总部搬离
深圳。但不少观察者看
来，作为一个“香饽饽”，
深圳已非华为的唯一选
择。

华为东莞终端总部效果图。 资料片

“搬迁”一说早有提出
在东莞早已开始布局

22日，华为方面称，传言不
属实，华为从未有计划将公司总
部搬离深圳。华为十多年前就开
始在中国乃至全球各地设立各
类分支机构或研究所，对部分业
务所在地进行调整，属于正常的
经营行为。此前任正非也多次表
示总部不搬。

1988年，在杂草丛生的深圳
湾畔，两间简易房里，43岁的退
役部队团职干部任正非，和其他
5个人凑了2万多元办了华为，早
期主要业务是代销香港的一种
通讯交换机。如今，已经成为通
信领域世界级领导者，华为每年
营收达3950亿元，在深圳纳税大
户中数一数二。

华为是不折不扣的“香饽
饽”。以龙岗区为例，按照龙岗区
的公开说法，“今年1-2月，华为
产值占我区规模以上工业总产
值的47%以上，并且产值增速将
近40%，比全区水平高出将近25
个百分点，若剔除华为，我区规
模 以 上 工 业 总 产 值 则 下 降
14 . 3%。”行文间透露出对华为
外迁的焦虑和担心。

伴随着业务的增长，“华为
渐进式外迁”的话题近年来不绝
于耳。虽然近几年频传华为在南
京、廊坊等地拿地，但是东莞“总
部基地建设”的可能性则显得更
为“靠谱”。这不仅是因为东莞和
深圳是连襟，更重要的是，松山
湖总部基地的定位以及华为发
展的需求。

2005年，华为在松山湖设立
华为机器有限公司(聚信科技有
限公司)，2012年，华为在东莞松山
湖注册了华为终端(东莞)有限公
司。从2012年在松山湖拿地并计
划2015年建成，其间不断加大投
资，华为和松山湖越走越近。在

东莞2015年企业纳税排行榜中，
华为终端(东莞)有限公司拿下了
主营业务收入和纳税两个第一，
外界估算纳税额在20亿元左右。

“目前华为在东莞的业务主
要是终端方面，这几年终端发展
非常快，新增的业务部门在深圳
这边根本坐不下，部分业务放在
东莞也是发展的需要。”华为终
端内部人士表示。

“高房价”这个锅
背还是不背

有评论认为，“华为当年起
家靠的就是深圳的低成本，成本
高了，自然要转移到低成本的地
方去。”这不无道理，任正非曾在
受访时表示，“低成本、法制和不
干预”，是华为看重的三个因素。

高房价、高地价大约是“高
成本”中的重要一项。任正非近
期受访中明确表示：“高成本最
终会摧毁你的竞争力，而且现在
有了高铁、网络、高速公路，活力
分布的时代已经形成了，但不会
聚集在高成本的地方。”

从刚开始的狂飙突进式发
展，到现今深圳在土地、空间、资
源、环境等四方面遇到了“难以
为继”的瓶颈。对于华为，最需要
的自然是土地。任正非说，“深圳
房地产太多了，没有大块的工业
用地了。工业现代化最主要的，
要有土地来换取工业的成长。土
地越来越少，越来越贵，产业成
长的可能空间就会越来越小。这
些人要有住房，要有生活设施。
生活设施太贵了，企业就承载不
起；生产成本太高，工业就发展
不起来。”

国家统计局数据显示，今年
3月，深圳新建商品住宅价格环
比上涨3 . 7%，同比上涨62 . 5%，
同比涨幅连续第16个月居于全
国首位。部分片区和楼盘的价格
在过去一年的涨幅超过100%。

政府之前承诺的“华为科技
城”不了了之，让华为非常郁闷。
而备受坂田华为人“吐槽”的不
光高房价，周围不相匹配的软环
境，也是华为“避走”的一大原
因。不少员工称“公司内部像欧
洲，出了公司像非洲”。“房价对
于大部分员工尚可接受，难受的
是周边发展日新月异，坂田没有
任何改变的迹象。”早在2014年，
就有网友称深圳对华为“心不在
焉”，华为总部周边的地铁、高
速、公共交通、教育、医疗、商场
等相关配套始终没有跟上。

另一方面，是松山湖方面竭

尽所能地全力支持。在2009年，
东莞市常务副市长冷晓明就表
示，东莞将在项目建设、生产运
营、交通和后勤等方面全力支持
华为公司在东莞发展。同时，东莞
最有竞争力的是地多且便宜，跟
深圳比简直是“白菜价”。华为旗
下公司去年在东莞拿下两块商住
用地，其中一块地花了7个多亿，
楼面价平均2000多元，在深圳，再
加个零，也未必能拿到。

华为在深圳占有的土地总面
积为2460亩，而在松山湖基地占
地面积1900亩，并且还在追加置
地。为了安置华为终端总部在松
山湖的落子，松山湖为此还“腾
出”了约606亩的生态保护用地。

不仅如此，东莞也一直致力
于将松山湖区域打造为高端电子
信息产业、生物医药产业和现代
服务业三大产业聚集区，完全契
合华为的属性，这和深圳龙岗(华
为终端目前所在地)一直对区域
定位举棋不定形成明显的对比。

华为一位负责人曾表示：“东
莞松山湖离深圳较近，开车约50
分钟，未来深圳中心北移则更近，
周边环境很优美，房子便宜很多，
是员工安居乐业的好地方！”

离开的不止华为
“腾笼换鸟”能否如愿

对深圳来说，如果说华为总
部不搬，仅是搬走终端业务，尚
且不算太坏。那么，更多企业的
撤离，或许会给深圳制造业带来
隐忧。此前，深圳综合开发研究
院常务副院长郭万达也表示，无
论深圳是否愿意，制造业企业肯
定是往成本低和公共服务也不
错的地方跑。

同样酝酿“逃跑”的，还有富
士康。富士康是深圳规模最大、
出口额最高的工业企业，曾一度
占据深圳进出口总额的半壁江
山。最鼎盛时，深圳总部员工数
量达40万人，目前已经降低到20
万人，若富士康被逼迁走，整个
龙华新区将成一座空城。据悉，
深圳富士康已经停止招募正式
工，该公司有可能将部分生产线
从深圳搬迁至郑州、重庆、南宁、
烟台等二三四线城市。

很多劳动力密集型企业将工
厂搬回了内地人力资源丰富、成
本较低的城市，只将研发和销售
部门留在了深圳。据统计，同样从
深圳出走奔赴东莞的还有诸多企
业，如复兴通讯深圳生产基地、国
际半导体大厂高通、大疆科技、光
启科学、都市丽人等。总部位于深

圳的世界500强企业中集集团已
在东莞投资四大项目。

目前，华为全球总部暂时没
有任何搬离深圳的迹象，深圳总
部还在新建华为国际会展中心，
各个区也在大力修缮、建立新的
停车场。分析人士称，深圳以后
还会继续作为华为的全球总部、
行政财务总部、接待展示总部
等。然而深圳华为的包括供应
链、研发、华为大学等机构都会
陆续迁至东莞松山湖。

这些企业的出走，或许与深
圳的“腾笼换鸟”政策也有关系。
深圳正在经济探索创新驱动发
展的道路。深圳有关负责人表
示，“下一步，我们要力争通过5
年乃至更长时期的努力，把深圳
打造成为产业化能力最强、市场
化环境最优、国际化程度最高的

‘中国硅谷’。”
但深圳能否转型成功，还需

拭目以待。“世界的中心在哪里？
不知道，会分散化，会去低成本
的地方。”任正非如此表态。

就业、产业链没有了
才是大问题

有评论认为，制造业和地产
业之间的矛盾已经显性化。像华
为这样的高利润企业都不愿忍受
高房价，其它的企业就能承受？

2011年，龙岗区政府宣称，
“华为科技城”由政府投资110
亿，华为投资200亿，共同打造科
技新城。该城起意于2009年底，
政府表示帮华为解决周边配套
和环境，顺手打造一个以华为为
核心的新城，还包括华为国际会
展中心等项目。但是其中掺杂了
太多利益，而且地产项目对华为
概念的恶炒最终让华为无法忍
受。2015年5月，华为企业沟通部
对员工澄清“华为科技城”与华
为没有任何关联，华为既不投资
也不购买，与华为无关，该名下
所有物业均与华为无关。而最后

“华为科技城”也以更名为“坂雪
岗科技城”而草草收局。

房地产泡沫对工业的挤压
已经到了一个让政府不得不重
视的地步。要是政府不重视房地
产泡沫等因素对于新鲜血液的

“阻碍”作用，那么跑掉的就不仅
仅是华为了。

有评论认为，华为搬出对广
东或全国来说没什么问题。真正
的问题是中国制造业是否会迁
出。如果都投资到海外，就业没
了，产业链转移了，才是大问题。

据第一财经日报等
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